

Opinión

Editorial

El éxodo kurdo hacia Turquía

La crisis múltiple de Oriente Próximo está cambiando muchas alianzas y dependencias. Irán es un ejemplo. Su presidente puede hablar telefónicamente con el representante del satán occidental, es decir, con el presidente **Obama** y este a su vez hacerlo con quien era parte de la tríada que configuraba el eje del mal dibujado por la anterior Administración neoon de **George W. Bush**. Este mismo Irán, chif, también habla con su archienemigo religioso, la suní Arabia Saudí. Otro ejemplo de cambios es el terrible éxodo que se desarrolla estos días ante nuestros ojos. Podía parecer impensable que ciudadanos kurdos buscaran refugio en Turquía, pero se calcula que 130.000 procedentes de Siria han cruzado la frontera con Turquía huyendo de una ofensiva del Estado Islámico. El pueblo kurdo está repartido entre cuatro países: Irán, Irak, Siria y Turquía. Este último ha combatido a los de su territorio durante décadas, especialmente los años 70 y 80, en una guerra civil que ha sumado al menos 40.000 muertos y que ha generado una gran animosidad contra Ankara entre los kurdos repartidos en los otros países. Ahora, sin embargo, Turquía ha tenido que abrir su frontera, con más de un incidente, a los refugiados procedentes de Siria.

OLLA A PRESIÓN

Sin contar el éxodo kurdo de los últimos días, desde que empezó la guerra de Siria un millón de refugiados de este país han cruzado la frontera. Un volumen tan elevado de expatriados resulta difícil de asumir para cualquier estado y Turquía no es una excepción. La suma ahora de los kurdos de Siria despierta grandes temores. Desde el punto de vista humanitario, desde luego. Pero también porque revela que estos refugiados se sumen al brazo armado del PKK, el partido kurdo que ha combatido contra Turquía y que es considerado como una organización terrorista no solo por Ankara, sino también por EEUU y la UE, para combatir a los yihadistas. Y además, este éxodo indica que el EI se está acercando a su frontera. La guerra de Siria ha convertido todo el Oriente Próximo en una olla a presión en la que las viejas alianzas, las amistades, las rivalidades y los intereses están cambiando de forma vertiginosa. La amplia coalición que está construyendo EEUU para combatir al EI resulta un ejemplo de estos cambios, pero no hay ninguna garantía de que funcione como tal.

La opinión del diario se expresa solo en los editoriales. Los artículos exponen posturas personales.

El Independiente

Identidad global, la única salida

JOSÉ LUIS
Trasobares



Desde la revista *Crisis* han organizado tres mesas redondas tituladas «Demandas de Identidad». Comenzaron ayer y se prolongarán hoy y mañana (siete de la tarde, salón de actos de la Biblioteca de Aragón). Tratan la cuestión identitaria desde el enfoque multicultural, europeo y nacional. Y era en esta última sesión donde debía intervenir quien suscribe, pero un asunto insoslayable me impedirá cumplir tal compromiso. Siento mucho faltar a esa cita, pero, bien mirado, no sé si soy la persona más adecuada para ha-

blar sobre identidad y nación porque cada vez estoy más alejado de ambos conceptos, tan agobiantes.

Una parte de mi generación construyó su identidad rompiendo los moldes de los estereotipos nacionales que entonces eran de uso obligatorio en la España de Franco. Quisimos ser más cosmopolitas, acceder a la modernidad cultural y adoptar ideologías liberadoras de naturaleza internacionalista. Así que nos fabricamos una personalidad similar a la de nuestros homólogos del resto de Europa y Occidente: rock, literatura y arte de vanguardia, neomarxismo, cine de arte y ensayo (también Hollywood, por supuesto) y el empeño de mirar hacia el exterior para aprender en las escuelas de la libertad, el inconformismo y la igualdad social.

Si, éramos y somos españoles y ara-

goneses (o catalanes o vascos), pero luego asistimos al último y definitivo capítulo del gran relato de la globalización, vimos derrumbarse algunos de nuestros mitos (las revoluciones) y ya no nos quedó más remedio que ser lo que somos: ciudadanos del mundo, demócratas radicales, escépticos habituales y nostálgicos de la utopía.

Me esfuerzo por entender la vocación nacional de mucha gente. Pero tengo la cabeza y el corazón en otro sitio. Creo que hoy lo importante es encontrar (e imponer por la fuerza de la razón y el peso de las mayorías) alternativas que renueven el espíritu de Europa y promuevan una gobernanza global para defender con eficacia la paz, los derechos humanos y el propio planeta. No reniego de España ni de Aragón. Pero es mi identidad la que me empuja a mirar más allá. ≡

Las radiografías de el Periódico

Una renovación
inteligible y creíble

►► El teniente de alcalde **Carlos Pérez Anadón** se postuló ayer para ser elegido candidato a la Alcaldía de Zaragoza en las primarias abiertas por el PSOE tras la renuncia de **Juan Alberto Belloch**. Ya sabe que su rival será el exdelegado del Gobierno **Javier Fernández López**, que también aspira a reunir los avales de al menos el 20% de la militancia. Ninguno de los candidatos ha desgranado su programa, pero ambos exhiben un término: renovación. En el caso de Pérez sin renunciar a la «gestión contrastada» como miembro del equipo socialista de las últi-



►► Carlos Pérez Anadón.

mas legislaturas, y asegurando que la renovación está en las ideas. En la carrera para convencer a sus compañeros y seducir a los ciudadanos tiene poco tiempo, por lo que habrá de esmerarse en que esa renovación de ideas sea creíble, inteligible, directa y posible. Todo un reto. ≡

Un salto de verdad
en investigación

►► La DGA creará un Instituto Agroalimentario de Aragón, que comenzará a funcionar a principios del año que viene con casi 300 investigadores para ayudar a este sector estratégico, favorecer su competitividad e incrementar la captación de fondos, sobre todo europeos. Se trata de una buena iniciativa, pero debe ir acompañada de medios y recursos suficientes. La mejora de la investigación trasciende de los problemas de nominalismos y burocracia, por lo que el nuevo instituto no debe ser una mera agregación de los centros ya existentes. ≡

el Confidencial

Los pensamientos
de Belloch

►► El alcalde de Zaragoza, **Juan Alberto Belloch**, ha escrito este verano un ensayo sobre reflexiones políticas en el que escruta la situación sociopolítica de España y enumera las reformas que se deberían producir en el Estado para su mejoramiento. Aunque el trabajo está a expensas de retoques está a punto de poder entrar en imprenta para ser publicado incluso antes de que la próxima primavera abandone su cargo en el ayuntamiento. ≡

el Sapo

Situación de las farmacias rurales

►► Los juzgados de Teruel están investigando una presunta trama de reventa de medicamentos con recetas falsas desde algunas farmacias. Es la continuación de una investigación en Palomar de Arroyos, por la que una farmacéutica sigue en prisión. Ayer, el presidente del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Teruel, **Ángel Resa** denunció a la puerta de los juzgados que la facturación en el medio rural ha bajado un 30% y es «insostenible». No era el momento ni el lugar para

PASTILLAS QUE CUESTAN
UNA PASTILLA



dar ese tipo de explicaciones que, en una situación como la que se está viviendo, se pueden malinterpretar. ≡

Sube

►► El Museo del Foro Romano, a pesar de su escaso presupuesto, aprovecha el año augusto para profundizar en sus investigaciones. Estos días acaba de iniciar una nueva línea de trabajo de la mano del escultor **Alberto Gómez Ascaso**



Baja

►► Las Cortes aragonesas tienen que instar al Ejecutivo central para que abone los compromisos adquiridos sobre la justicia gratuita, que ahora financia la comunidad. El ministro de Justicia, **Alberto Ruiz Gallardón**, debería habilitar los fondos.

